

Anno 1800 war ein heisser Sommer, dergleichen man hier noch keinen erlebt, sodass viele Wälder verdorrt, die Brunnen ausgetrocknet, das Heu verdorrt. Obst gibt es erstaunlich viel. Wein war jetzt schon zwei Jahre keiner, die Mass gilt 48 x.

Das Jahr 1801 nämlich war durchgehend nass, und kein Obst. Ein Paar junge Schweinchen, sechs Wochen alt, gilt 22 fl., ein Ross immer 100 bis 300 fl., eine Kuh 50 bis 70 fl. Im Juli fiel Hagel, handbreite Steine, die man ein Virle<sup>1</sup> schwer schätzt. An einigen Orten tut es grossen Schaden. Über den 12. April fiel hier ein knietiefer Schnee, der sehr viele Bäume zerbrochen hat.

Nach denen so lange ausgestandenen Drangsalen des leidigen Krieges halber ist endlich einmal der schon lang gewünschte Frieden<sup>2</sup> zustande gekommen, und die Artikel lauten überhaupt so:

Der Rhein soll die Grenze sein, der Kaiser anerkennt Frankreich als eine Republik und tritt die Spanischen Niederlande ab, wie auch Luxemburg und das Fricktal. Alles was ennet dem Rheinstrom liegt, Holland und die Schweiz, bleiben Republiken. Desgleichen Mailand, Parma und alle kaiserlichen Besitzungen in Italien sind für den Kaiser verloren und Italien ist auch zu einer Republik gemacht.

1 Unklar; vielleicht ist Vierling gemeint, ein Gewicht von 125 Gramm.

2 Friede von Lunéville vom 9. Februar 1801 zwischen Frankreich und Österreich.